

LA CORRESPONDENCIA AUTOGRAFA

PRECIOS: MADRID: MRS. 6 rs. PROVINCIAS: TRIMESTRE. 24 » ULTRAMAR Y ESTRANJERO: lb. 60 » NOTICIAS Y COMUNICADOS. Se insertan, todos á precios convencionales.

(TIPOGRAFICA DESDE AGOSTO DE 1858) DIARIO UNIVERSAL DE NOTICIAS, TOMADAS DE LOS HOMBRES, DE LAS COMUNICACIONES Y DE LOS PERIÓDICOS DE TODOS LOS PARTIDOS. OFICINAS: MADRID, PASADRE DE MATHEU.

SUSCRIPCIONES: Se hacen en Madrid y provincias. Se pagan en metálico, libranza ó sellos de correo. No se sirven sin recibir antes su importe. ANUNCIOS.—A MEDIO REAL línea por la mañana y á uno por la tarde.

NUM 345, POR LA NOCHE. --AÑO XII. MADRID, LUNES 8 DE AGOSTO DE 1859. TIRADA DE 14,000 EJEMPLARES.

MADRID 8 DE AGOSTO.

S. M. la Reina nuestra señora y su augusta real familia, continúan sin novedad en su importante salud, en el Real Sitio de San Ildefonso.

La Gaceta publica hoy dos reales decretos, nombrando al Sr. D. Manuel Rancés y Villanueva, enviado extraordinario y ministro plenipotenciario cerca de las Confederaciones Germánica y Suiza, y del Senado de la ciudad libre de Francfort; y al Sr. D. Eulogio Florentino Sanz, ministro residente cerca de S. M. el emperador del Brasil; y aprobando el reglamento general para la administración y régimen de Instrucción pública, que se acompaña al real decreto.

Las obligaciones de los alcaldes en lo relativo á Instrucción, son las siguientes, segun el nuevo reglamento para la administración y régimen de dicho ramo:

Promover el establecimiento de las escuelas de primera enseñanza, que segun la ley deba haber en el distrito municipal. Procurar la erección de cualesquiera otros establecimientos de Instrucción pública que convenga crear. Velar porque en las escuelas de primera enseñanza, así públicas como privadas, y en cualesquiera otros establecimientos de enseñanza que estén á cargo del pueblo, se cumplan las disposiciones superiores. Cuidar de que en el presupuesto municipal se incluya la suma necesaria para satisfacer las obligaciones del ramo, y de que las cantidades consignadas se entreguen puntualmente á los que deban percibirlos. Proponer al gobernador los individuos seglares de la junta local de primera enseñanza, atendiendo á lo dispuesto en el art. 287 de la ley de Instrucción pública, y presidir las sesiones de esta corporación. Ejercer las demás atribuciones que le imponga el reglamento de primera enseñanza.

En virtud del nuevo reglamento, en todo lo relativo á la enseñanza, disciplina escolástica, gobierno, administración ó inspección de los establecimientos de Instrucción pública del orden civil, las resoluciones de S. M. se comunicarán á quien corresponda por el ministro de Fomento. Corresponde al ministro de Fomento como jefe superior de la Instrucción pública: 1.º Presidir, cuando asista, las sesiones del real consejo del ramo. 2.º Presidir asimismo, en todos los establecimientos de Instrucción pública, los actos solemnes á que asistiere. 3.º Conferir el grado de doctor. 4.º Esperar los títulos de catedrático y de doctor, así como los de los funcionarios administrativos, cuya dotación lo exija, segun las disposiciones generales vigentes en la materia. Podrán conferir el grado de doctor, por delegación del ministro de Fomento, el director general de Instrucción pública, los individuos del Real Consejo del ramo y el rector de la Universidad central, ó quien hiciere sus veces.

De Puerto-Rico dicen con fecha 2 del pasado, que en Ponce se presentaron algunos casos de vómito; este incidente fatal dió lugar á la traslación de los quintos recién llegados de la Península á los pueblos de Adjuntas y San Ger-

man, puntos muy recomendables por su temperatura agradable y fresca y elevación de la playa sobre el nivel del mar. En la capital nada ocurre de particular: los enfermos son escasos, leves y con afecciones puramente estacionales, como pudiera suceder en cualquier punto de Europa.

Por real orden circular, se ha dispuesto que en conformidad á los dictámenes del Consejo de Sanidad y el de Estado, que las dietas que causen los subdelegados de Sanidad, médicos, farmacéuticos ó veterinarios, cuando por mandato de los gobernadores hagan visitas de inspección, se abonen con cargo al presupuesto provincial ó municipal, segun corresponda. En conformidad á esta real orden, los subdelegados deberán obtener en adelante la retribución que sus servicios merecen, siempre que salgan para objetos de servicio del pueblo de su residencia.

El Sr. Mora contestó ayer por medio de un comunicado que publica El Diario Español, al del Sr. Perez Sanmillan. Dice el Sr. Mora que el comunicado del Sr. Sanmillan se empolló (son sus palabras) de la manera siguiente, segun le referia un amigo, que no tendrá inconveniente en confirmar sus palabras, en una carta del 8 de julio:

«Lo de El Parlamento no tiene explicación ni disculpa. Sanmillan, en su aturdimiento con el comunicado de Vd., dijo que se creia obligado á decir algo. El conde de San Luis y yo le aconsejamos que fuera conveniente. Pidió al conde que le redactara su comunicado, y este se negó. Sanmillan, solo y desairado, salió con esa pitada.»

Es lástima (continúa el Sr. Mora) que el señor Sanmillan no haya tenido en esta segunda ocasión consejeros que refrenen sus impetus belicosos, pues lo que mi amigo llamaba con tanto chiste pitada, en esta ocasión se ha convertido en un ruido discordante que yo no tengo bastante ingenio para calificar. Voy á dar breves contestaciones á cada uno de los párrafos de este elegante escrito. En primer lugar, me agrada mucho la noticia de que el Sr. Collantes se prepara á contestarme, aunque no es fácil comprender cómo lo sabia ya el Sr. Sanmillan al día siguiente de publicado mi escrito. Precisamente en la prevision de ese caso, me he reservado yo algunas armas de bastante buen temple, y sentiria que se me enrojeciesen por falta de uso. Veniga, y sea mil veces bien venida, la respuesta del Sr. Collantes, que ahora ya no se me pilla desprevenido, ni se me puede herir á traición, y veremos quién vence á la luz del día.

En cuanto á que el Sr. Sanmillan vino á pedirme explicaciones á Londres, renunció á decir al público el efecto que esta declaración me ha hecho. Cuando recuerdo el aspecto mohino y suplicante con que entró en mi habitación, y la mansedumbre con que se condujo, y lo comparo con su actual arrogancia, no puedo dejar de reirme. Pero debo renunciar á la honra que el Sr. Sanmillan me dispensa declarando que yo era el único que podia aclararle el misterio del expediente de las piedras. El Sr. Sanmillan tenia mas cerca de sí al Sr. Collantes, que estaba infinitamente mejor enterado que yo, y que hubiera podido darle datos que yo ignoro hasta

ahora, y que seria muy conveniente saber. Lo que me pedia el Sr. Sanmillan no era aclaración de misterios, sino que yo me declarase á mí mismo el único culpable, y en esto no le pude complacer.

Por lo que hace á la esposicion con mi firma que el Sr. Sanmillan se llevó de aquí, y que ofrece dar á luz, diré que el público tiene en esto un dato excelente para juzgarnos, y para calcular la altura moral de algunos de las gentes con quienes yo he tenido la desgracia de rozarme. Yo poseo el original de ese escrito de puño y letra del Sr. Sanmillan, y por tanto me hubiera sido fácil declarar, y probarlo, que era obra eselusiva suya. Sin embargo; preferí confesar honradamente la parte de responsabilidad que en él me tocaba. El Sr. Sanmillan, por su parte, sin prueba alguna en apoyo de su dicho, descargó toda la responsabilidad sobre mí. Juzgue el público y compare conducta por conducta, y diga dónde está la verdad. Por lo demás, seria una impertinencia por parte mia, decir al señor Sanmillan que puede publicar ese escrito cuando guste. Todo autor es dueño de publicar sus obras sin licencia de nadie.

El Sr. Sanmillan añade que, en cuanto al destino del dinero me callo como un muerto. Si el Sr. Sanmillan supiese inglés y hubiese leído á Shakespeare, le citaria aquí este verso tan conocido:

I thank thee, Jew, for teaching me that word,

y siguiendo el ejemplo del personaje que lo pronuncia, contestaria: «en cuanto al destino del dinero el Sr. Collantes se callo como un muerto.» Es una fatalidad que siempre tenga yo que rogar al Sr. Collantes que no imite la conducta que me atribuyen sus defensores. Cuando lo del Sr. Acevedo, le rogué que no me imitase, y que permaneciera al alcance de la jurisdicción de los tribunales españoles. Ahora, en vista de esta nueva pitada de su señor primo, tengo que rogarle que no se calle como un muerto cuando llegue el caso de que yo le pregunte qué se hicieron ciertas cantidades, algo mayores que la que produjo el negocio de las piedras, y que, segun mis noticias, tuvieron un paradero que él solo puede revelar. Sobre algunas de estas cantidades, ya tiene noticias el Sr. Sanmillan, pues hace tiempo que le envié confidencialmente un recado con indicaciones sobre cierto papel que se halla en mi poder, y preguntándole si queria ponerme en el caso de que le remitiese á donde pudiera obrar sus efectos.

El Sr. Sanmillan niega que hiciese su viaje con nombre falso; y aquí en justicia debo rectificar cualquier leve error en que yo haya podido incurrir en esta parte, con datos que se me han remitido despues. El Sr. Sanmillan salió de Madrid precipitadamente, sin que se le concediese mas que una hora para repararse. Salí sin pasaporte, 1.º porque no habia tiempo para obtenerlo; 2.º porque no se juzgó prudente que se supiese su salida. El Sr. Salamanca lo recomendó á los directores de una empresa de vapores en Alicante, y estos le proporcionaron pasaporte con su nombre. Segun me dijo aquí, el señor Salamanca estaba tan ansioso por saber cómo me presentaba yo, que le exigí que se lo anunciase por telégrafo. Yo le pregunté: «¿y cómo lo ha

hecho Vd. para que el gobierno no se entere? Me respondió: «De una manera muy sencilla. Estábamos de acuerdo en las palabras, y ayer lo puse un parte que decia: «Las letras han sido aceptadas, Miquel.» (ó Miquel.)»

En la oficina central del telégrafo en Madrid se conservará, sin duda, copia de todos los partes. Si hay alguien que me quiera hacer el favor de ver si entre el 22 y el 23 de marzo de este año se mandó en efecto ese telegrama, y á quién fué dirigido, saldremos de dudas. Por esto se verá que hablo siempre que puedo con pruebas; y no con declaraciones ex-cathedra, y que obro con lealtad en todo.

Por fin, llego á las 6,000 libras. El Sr. Sanmillan no alega prueba alguna para negar el hecho. Yo he citado muchas personas que pueden desmentirme si quieren.

¿Negará el conde de San Luis que dió al señor Sanmillan la credencial que he citado? ¿Negará que le consta que trajo en efecto esas 6,000 libras, y á mas un crédito ilimitado para sobornarme? O yo no conozco aun al conde de San Luis, ó si habla, estoy seguro de que dirá la verdad. Yo le ruego que la diga.

Negará el Sr. Lillo que dió esas órdenes al señor Sanmillan, contra el Sr. Balleras y contra el City Bank? El Sr. Lillo es un banquero de demasiado crédito para prestarse á un manejo de esta especie.

¿Negará el Sr. Balleras que recibió esa orden? Me parece que, aun prescindiendo de sus deberes de caballero, conoce demasiado lo que es este país para esconderse á las consecuencias, tristes para un comerciante, que traería consigo el que yo le prohíbe, como se lo puedo probar, lo contrario. Puede ser que el Sr. Balleras, como agente del Sr. Salamanca aquí, vacile por esto en hablar. Pero ¿qué significaria su silencio?

¿Negará el Sr. Routh lo que ha declarado solemnemente ante un magistrado inglés? De esto respondo sin vacilar.

Además yo no he sacado del City Bank una declaración, un testimonio de la verdad del hecho, como puede hacerlo, porque el abogado que me aconseja aquí me asegura que es un procedimiento costoso. Si el Sr. Sanmillan, quiere asegurarme estos gastos, yo le prometo aclarar la verdad en este punto.

Y contra este raudal de pruebas que yo presento, ¿prevalecerá la simple negativa del señor Sanmillan? Seria preciso para ello que fuese demasiado simple, que nada de eso tiene, el público español.

Por último, el Sr. Sanmillan ha adoptado espontáneamente las funciones de mi consejero, y no publica un comunicado en que no me dé algun consejo, que él llama noble, y que agradezco sin comprometerme á seguirlo.

Ahora tiene la bondad de aconsejarme que me vaya á España, y que me someta á ser juzgado por el Senado.

Tiempo vendrá quizás en que lo haga, pero será cuando concluya la licencia de que está disfrutando el Sr. Collantes.

Una carta de Sanlúcar de Barrameda nos da nuevos pormenores de la manera con que se celebró allí el 31 el cumpleaños de S. A. R. el señor duque de Montpensier.

«El cumpleaños de S. A., dice, se ha celebrado en Sanlúcar de una manera extraordinaria y con gran entusiasmo. Por la tarde se corrieron por las calles toros de cuerda, que divertieron mucho al público y por la noche se dió un baile magnífico. Nada mas precioso que el patio, cubierto con colgaduras de los colores nacionales y convertido en el salon mas encantador que pueda imaginarse, lleno de arañas, lámparas, espejos y flores colocados por todos lados caprichosamente. Hubo inmensa concurrencia y entre las elegantes se distinguia la duquesa de Fernandina, con quien bailó el duque, lo mismo que con la marquesa de Villafraña. Los duques de Medina Sidonia y de Fernandina, el conde de Címera y el gobernador civil de Cádiz, y otras personas distinguidas, tuvieron la honra de bailar con la infanta. Los príncipes mandaron 3,000 reales á la sociedad de San Vicente de Paul, distribuyeron muchas limosnas particulares, y la carne de los toros de cuerda se repartió entre los pobres. El baile empezó á las ocho de la noche y no concluyó hasta despues de las tres de la mañana.»

Muy terco debe ser el suscritor que ha preguntado á La Iberia «que títulos tiene una determinada empresa de asfalto, para que, prescindiendo de las fórmulas legales, se le adjudique el asfalto de la calle de Sevilla, desestimando proposiciones que rebajan un ocho por ciento de la tasacion que hoy se abona al referido contratista, y garantizando la bondad del material,» muy terco debe ser si no queda satisfecho con la contestacion que por medio de Las Novedades le ha dado la empresa de asfaltos de Torrelapaja, que es la que ha asfaltado la espesada calle.

«Señaló el ayuntamiento á la primitiva empresa de Asfaltos y á la de Torrelapaja dos aceras del lado del Mediodía, en la calle de Atocha, y de una superficie de 350 varas cada una, entregándolas á las dos sociedades, que las aceptaron gustosas, asfaltándolas en el mes de setiembre de 1858. Trascurrido el tiempo conveniente, nombró el ayuntamiento una comision de su seno, presidida por el señor conde de Villalobos, para que, con asistencia del ingeniero director de los empedrados, practicase los experimentos mas completos sobre las dos superficies asfaltadas en la calle de Atocha, para poder apreciar definitivamente sus respectivas cualidades. A la temperatura ordinaria de aquella estacion, entre 12 y 18 grados, los resultados fueron los siguientes:

Los dos asfaltos arrancados de las aceras se sometieron sucesivamente á una carga de 2,400 y 4,200 gramos, que gravaba sobre los asfaltos por medio de un estilete de hierro de la seccion de un milímetro cuadrado. El estilete penetró en el asfalto de la sociedad primitiva, sin hacer la mas leve señal en el de Torrelapaja. Pero como la temperatura de 18º era tan templada para servir de tipo de las pruebas, se llevaron estas al laboratorio de la escuela especial de minas, y se hicieron bajo la direccion de uno de sus profesores. Los resultados fueron los siguientes: Se aplicó la carga de 2,400 gramos sobre el estilete de un milímetro cuadrado, á la temperatura de 36 grados y sobre el mas duro de los asfaltos de la sociedad primitiva, durante cinco minutos. El estilete penetró 11 milímetros. En el de Torre-

108 FOLLETTIN DE LA CORRESPONDENCIA.

como quiera que sea, parecia haber conservado hasta su muerte un afecto singular por la raza que ha fundado. Se asegura que cuando uno de sus descendientes debe morir, se presenta en el salon, dá la vuelta á las murallas, y entra al primer canto del gallo en la capilla, donde su tumba ocupa el primer puesto á la derecha del altar.

Los antiguos servidores de la familia notaron con sorpresa que la muerte de Beltran-Roger no fué sin embargo anunciada por ninguna aparición.

Sir Amaury y su esposa se amaban con pasión, y estaban separados lo menos posible. Muy pronto notó Laura, que de día en día el caballero, parecia cada vez mas agitado por una inquietud secreta, y en vano acudió á todas las astucias familiares á una mujer amada para obtener el secreto que Amaury le ocultaba obstinadamente, aunque con dulzura.

109 EL CABALLERO DEL DIABLO.

mismo, se sentó en frente de su esposa. El capellan pronunció el Benedictus; el copero hizo circular el vino de Cahors. Sir Amaury comió poco, pero presentaba inapreciablemente su copa, al escanciador, y la desocupaba de un solo trago. El calor vivificante del néctar generoso no tardó en producir su efecto; la frente del castellano se desarrugó, sustituyendo vivos colores al cadavérico de sus mejillas. «A beber, decía con voz breve; nadie puede deshacer lo que está hecho.»

La cena habia concluido hacia bastante tiempo; la hora del silencio habia sonado; el capellan concluyó de dar gracias, y Amaury no parecia pensar en abandonar la mesa. Las lámparas no daban ya mas que una débil claridad, el huracan redoblaba su furia. Los criados habian dejado el salon, en el que Laura y el capellan yelaban solos con sir Amaury. Espesas tinieblas impedian distinguir cosa alguna en la estremidad de aquella inmensa pieza, cortada por anchos pilares arqueados, é iluminada durante el día por ventanas de cristales pequeños, engastados en cintas de plomo.

Un trueno mas aterrador que los anteriores hizo retumbar el castillo hasta en sus cimientos; el reloj de la torre dió la una. La ventana que daba al bastion del Sur y que ocupaba en el salon el centro del muro opuesto á la chimenea, se abrió bruscamente, y oyóse resonar el pavimento bajo el peso de una gran armadura. Amaury se levantó como impulsado por una fuerza irresistible; el capellan y Laura cayeron de rodillas. Clamores lastimeros y lejanos oíanse

110 FOLLETTIN DE LA CORRESPONDENCIA.

Este, alegando las órdenes de su amo, contestó con una negativa; algunos caballeros y sus damas, que se habian reunido desde la víspera en el castillo esperando el alumbramiento de Laura, se paseaban en aquel instante por el terrado, y se informaron de la causa que motivaba la cuestion. Entonces, alzando la voz el peregrino y dirigiéndose á sir Savary de Mauleon, que fue el primero á quien vió, le dijo:

«Señor caballero, dignaos anunciar á sir Amaury de Laurien, que su esposa legítima que veis aquí, ha hecho un largo viaje para venir á verle, y traerle nuevas de su hermano el noble Beltran-Roger; he aquí su anillo de boda, que le envia en señal de reconocimiento.»

Sir Sabary, mudo de sorpresa, y subyugado por el tono del peregrino, tomó el anillo y se apresuró á comunicar tan singular mensaje á su pariente, á quien encontró á la cabecera del lecho de Laura que empezaba á sentir los primeros dolores del parto. Al ver el anillo, que reconocíó, vaciló Amaury como un hombre herido del rayo; despues, dirigiéndose hacia una puerta secreta, desapareció sin pronunciar una palabra. Empero Laura lo habia visto y oido todo; á la idea de que Amaury la habia engañado, y que otra mujer tenia derecho á disputarle su rango, apoderóse de él un insoportable delirio. Sus convulsiones aceleraron la crisis que se preparaba, redoblaron los dolores, y la jóven castellana dió á luz un varon, que ni aun tuvo tiempo de estrechar entre sus brazos. Apenas el recién nacido habia dado ese débil grito, tan precioso y tan caro al corazón de una madre, cuando un profundo

111 FOLLETTIN DE LA CORRESPONDENCIA.

«El cumpleaños de S. A., dice, se ha celebrado en Sanlúcar de una manera extraordinaria y con gran entusiasmo. Por la tarde se corrieron por las calles toros de cuerda, que divertieron mucho al público y por la noche se dió un baile magnífico. Nada mas precioso que el patio, cubierto con colgaduras de los colores nacionales y convertido en el salon mas encantador que pueda imaginarse, lleno de arañas, lámparas, espejos y flores colocados por todos lados caprichosamente. Hubo inmensa concurrencia y entre las elegantes se distinguia la duquesa de Fernandina, con quien bailó el duque, lo mismo que con la marquesa de Villafraña. Los duques de Medina Sidonia y de Fernandina, el conde de Címera y el gobernador civil de Cádiz, y otras personas distinguidas, tuvieron la honra de bailar con la infanta. Los príncipes mandaron 3,000 reales á la sociedad de San Vicente de Paul, distribuyeron muchas limosnas particulares, y la carne de los toros de cuerda se repartió entre los pobres. El baile empezó á las ocho de la noche y no concluyó hasta despues de las tres de la mañana.»

Muy terco debe ser el suscritor que ha preguntado á La Iberia «que títulos tiene una determinada empresa de asfalto, para que, prescindiendo de las fórmulas legales, se le adjudique el asfalto de la calle de Sevilla, desestimando proposiciones que rebajan un ocho por ciento de la tasacion que hoy se abona al referido contratista, y garantizando la bondad del material,» muy terco debe ser si no queda satisfecho con la contestacion que por medio de Las Novedades le ha dado la empresa de asfaltos de Torrelapaja, que es la que ha asfaltado la espesada calle.

«Señaló el ayuntamiento á la primitiva empresa de Asfaltos y á la de Torrelapaja dos aceras del lado del Mediodía, en la calle de Atocha, y de una superficie de 350 varas cada una, entregándolas á las dos sociedades, que las aceptaron gustosas, asfaltándolas en el mes de setiembre de 1858. Trascurrido el tiempo conveniente, nombró el ayuntamiento una comision de su seno, presidida por el señor conde de Villalobos, para que, con asistencia del ingeniero director de los empedrados, practicase los experimentos mas completos sobre las dos superficies asfaltadas en la calle de Atocha, para poder apreciar definitivamente sus respectivas cualidades. A la temperatura ordinaria de aquella estacion, entre 12 y 18 grados, los resultados fueron los siguientes:

112 FOLLETTIN DE LA CORRESPONDENCIA.

«El cumpleaños de S. A., dice, se ha celebrado en Sanlúcar de una manera extraordinaria y con gran entusiasmo. Por la tarde se corrieron por las calles toros de cuerda, que divertieron mucho al público y por la noche se dió un baile magnífico. Nada mas precioso que el patio, cubierto con colgaduras de los colores nacionales y convertido en el salon mas encantador que pueda imaginarse, lleno de arañas, lámparas, espejos y flores colocados por todos lados caprichosamente. Hubo inmensa concurrencia y entre las elegantes se distinguia la duquesa de Fernandina, con quien bailó el duque, lo mismo que con la marquesa de Villafraña. Los duques de Medina Sidonia y de Fernandina, el conde de Címera y el gobernador civil de Cádiz, y otras personas distinguidas, tuvieron la honra de bailar con la infanta. Los príncipes mandaron 3,000 reales á la sociedad de San Vicente de Paul, distribuyeron muchas limosnas particulares, y la carne de los toros de cuerda se repartió entre los pobres. El baile empezó á las ocho de la noche y no concluyó hasta despues de las tres de la mañana.»

Muy terco debe ser el suscritor que ha preguntado á La Iberia «que títulos tiene una determinada empresa de asfalto, para que, prescindiendo de las fórmulas legales, se le adjudique el asfalto de la calle de Sevilla, desestimando proposiciones que rebajan un ocho por ciento de la tasacion que hoy se abona al referido contratista, y garantizando la bondad del material,» muy terco debe ser si no queda satisfecho con la contestacion que por medio de Las Novedades le ha dado la empresa de asfaltos de Torrelapaja, que es la que ha asfaltado la espesada calle.

«Señaló el ayuntamiento á la primitiva empresa de Asfaltos y á la de Torrelapaja dos aceras del lado del Mediodía, en la calle de Atocha, y de una superficie de 350 varas cada una, entregándolas á las dos sociedades, que las aceptaron gustosas, asfaltándolas en el mes de setiembre de 1858. Trascurrido el tiempo conveniente, nombró el ayuntamiento una comision de su seno, presidida por el señor conde de Villalobos, para que, con asistencia del ingeniero director de los empedrados, practicase los experimentos mas completos sobre las dos superficies asfaltadas en la calle de Atocha, para poder apreciar definitivamente sus respectivas cualidades. A la temperatura ordinaria de aquella estacion, entre 12 y 18 grados, los resultados fueron los siguientes:

lapaja, con iguales condiciones, no hizo el estilete la menor señal. Se repitió la prueba con iguales cargas y tiempo a la temperatura de 42 grados, y en el asfalto primitivo penetró hasta 47 milímetros, sin producir el menor indicio en el de Torrelapaja. Fuera ya de combate el asfalto primitivo, que a la temperatura de 36 grados ya carece de las condiciones de dureza que exige una roca artificial, siguieron los experimentos sobre el de Torrelapaja, elevándose la temperatura hasta los 80 grados, sin que el estilete hiciera la menor impresion en el asfalto, que concluyó sufriendo otra prueba aun mas decisiva, que fué la de estar en la estufa de Berceus a la temperatura de 93 grados y por espacio, no de cinco, sino de treinta minutos, sopertando el mismo peso, sin que tampoco lograra el estilete trazar la mas leve señal.»

En Paris se observan bastantes casos de cólera, y sobre todo de colerina, que han hecho entrar en recelo a algunas personas. Sin embargo, los redactores del *Moriturus des hopitaux*, aseguran que el mal no ofrece en manera alguna carácter epidémico, y que la marcha conocida del cólera que tiene este carácter, permite pronosticar casi con certeza, que la afeccion esporádica reinante en la actualidad, desaparecerá en cuanto descienda el calor escepcional que ahora se sufre en aquella poblacion.

El doctor Calmeil, médico de la casa de locos de Charenton (Francia), ha publicado un folleto probando que la embriaguez produce la demencia; de 478 dementes que en 1858 entraron en Charenton, 60 se veian reducidos a tan deplorable estado por el abuso de los licores.

El joven escritor D. Sebastian de Mobellan, ha estado a punto de ser cazado como una paloma torcaz. Hé aqui lo que el mismo escribe con fecha 7 desde Guadarrama a un amigo suyo. «Salí al caer la tarde con la escopeta a un monte espesísimo llamado la *Porqueriza*; me interné en él con objeto de ir a una balsita donde van a beber las palomas torcazas, las tortolas y otras aves. La balsa está en una pequeña ondopada; pero héte aqui que iba muy despacio en medio de aquella sombría soledad, y ya anocheciendo, cuando al bajar a la balsa... zas; me soplan un tiro a boca de jarro, que me pasó rozando la cara y me hirió la pierna desde el muslo al tobillo si bien levemente, por haber pegado la munición un poco baja. Yo, como puedes suponer, me quedé petrificado; pero con la mayor tranquilidad me apoyé en la escopeta esperando ver quién había sido, ó recibir otro tiro si había sido el objeto asesinar. A poco de una cañocita que sirve para la espera de las aves, salió rastreando un hombre, a quien pregunté por qué me había tirado. El hombre me dijo, que estando de espera, y habiendo notado desde las rendijas de su escondite una cosa en el agua, creyó que era un ave a la que tiró, no siendo sino mi sombra. Figúrate si me tiraría de cerca. Lo que se llama a boca de jarro. Hay sucesos providenciales. Si me lo hubieran contado de otro, casi lo hubiera dudado; fué una perdigonada atroz. Entonces allí mismo me lavé la pierna, y luego en casa con vinagre y sal, que me hizo poner el grito en el cielo; cojeo, pero voy bien. Con razon me dicen que ayer nací. Es mucha imprudencia la de las personas, que como la de que te hablo, corto de vista, anciano, y de noche, se esponen a dejar tendido a uno como si fuera un conejo.»

Segun dicen de Castellon, son tres los asesinatos de Antonio Marzá, de cuyo crimen nos ocupamos hace pocos dias. El herido está fluctuando entre la vida y la muerte; los reos, convictos, segun se dice, son tres, padre y dos hijos, valiéndose para ejecutar el crimen de esas terribles hoces de segar cañamo, que espantan por sus dimensiones, afilado corte, seguro y mortífero efecto. Los asesinos son hombres de serenidad, pues a uno de ellos lo prendieron en la barbería, a donde había ido despues del suceso, con objeto de afeitarse, por ser sábado y no faltar a la costumbre. Segun dice el *Diario Mercantil*, otro de los criminales permaneció en pie delante del juez, pero dormido, ó al menos con los ojos cerrados, contestando con impaciencia a las preguntas que se le dirigian, y pidiendo que se le dejase descansar, porque estaba muy rendido del trabajo del dia y no tenia ganas de conversacion.

Se puede asegurar, sin el menor género de duda (y así lo dice *El Siglo Médico*), que es una autoridad en la materia), que en esta corte el estado sanitario es inmejorable. Durante el último setenario; fué escaso el número de enfermos y aun estos lo fueron de afecciones ligeras; si se exceptúan algunos cólicos nerviosos y diarreas biliosas. Las mas de las dolencias participaron del carácter gástrico y reumático; y aunque cedieron a las medicaciones convenientes, sin embargo, algunas se prolongaron hasta el segundo setenario. En donde hubo mas mortandad fué entre los que sufrían padecimientos crónicos de pecho y del tubo digestivo.

Las últimas noticias de Cuba, que alcanzan al 7 de julio, dicen que los calores son sumamente violentos; se han presentado muchas calenturas intermitentes, de forma errática muchas de ellas, hijos, y bastantes casos de fiebre amarilla, siendo acometidos de ella varios peninsulares, particularmente de los recién llegados. La mortandad es la que acostumbra haber poco mas ó menos todos los años por este tiempo.

Parece probado que los nuevos proyectiles cónicos con una concavidad en la base, causan heridas mucho mas peligrosas que los antiguos, pues al chocar su punta en algun órgano resistente se rompe la estremidad opuesta, formando ángulos que dislaceran los tejidos.

La casa del médico Teofrasto Renaudot, que inventó en Paris por los años de 1630 el periodismo, los Montes de Piedad y las agencias de colocaciones y noticias, vá a ser demolida, para la continuacion de las obras emprendidas hace tiempo con objeto de embellecer aquella capital.

El periódico satírico, que con el título *El Grillo*, hemos dicho haberse empezado a publicar en esta corte, está dirigido, segun dice *El Eco de Valencia*, por el festivo escritor D. Carlos Frontaura.

Cartas de la Coruña anuncian que hay en el lazareto de San Simon enfermos de fiebre amarilla. Será este un hecho mas que acredite la necesidad de conservar la cuarentena a que se sujetan las embarcaciones de patente limpia que salen de América desde el 1.º de mayo al último de setiembre.

Se ha consignado a la diócesis de Zaragoza la cantidad de treinta y dos mil y pico de duros con el objeto de atender a la reparacion de algunos templos, que el decoro de nuestra religión y del culto sagrado exigia hace tiempo. Se han consignado así mismo contra la tesorería de Tarragona, cuatro mil duros para atender a la terminacion del magnífico templo parroquial de Villarreal. Con esta suma, y con la prestacion personal de aquel religioso vecindario, podrán adelantarse algo los trabajos de reparacion.

Se asegura en Paris, que Mr. de la Gueronniere está escribiendo un nuevo folleto que se

titulará: *El Emperador y la Inglaterra*. Este folleto se publicará dentro de breves dias. No necesitamos decir el ruido que moverá cuando se publique; su título indica bastante que presentará la situacion de la Francia y de Inglaterra, tal como ha quedado a consecuencia de la guerra de Italia y de los actos diplomáticos que la precedieron y siguieron. Recordarán nuestros lectores que con razon ó sin ella, se atribuyen al emperador Napoleon los folletos de Mr. de la Gueronniere.

Cartas particulares dicen, que ha sido asesinado un consúl europeo en uno de los puertos del mar Rojo. Un joven catalán, aficionado a la maquinaria, ha inventado un juego de ruedas sujeto a un mecanismo, por el cual se consigue que los carruajes no puedan salir de un paso determinado, sea cual fuere la fuerza que hagan los animales; de este modo intenta el ingenioso inventor conseguir que se eviten los atropellos.

Las nuevas locomotoras que deben llegar de Inglaterra para el servicio de una de las líneas férreas que parten de Barcelona, tendrán mayor fuerza que la que tienen las conocidas hasta el dia, y serán de mayor velocidad, de modo que una sola locomotora podrá arrastrar un tren de sesenta coches, recorriendo el trayecto en una tercera parte menos del tiempo que hoy emplean.

Parece que el infante D. Sebastian ha manifestado que renuncia a los cuadros de su propiedad, existentes en el museo de la Trinidad, que se estaban inventariando para devolverlos.

El Sr. D. Eduardo Asquerino, director de *La América*, ha establecido en Lisboa un suplemento a su periódico con destino a Ultramar, que vará la luz pública a la salida de los vapores para el Brasil y el Rio de la Plata, y otros dos redactores en Londres, para los correos que salen de Inglaterra, con destino a América; correspondientes a los dias 2 y 47 de cada mes.

La mina de carbon de piedra mas profunda de la Gran Bretaña, y probablemente de todo el mundo, ha sido abierta y terminada en Dukmell (Cheshire), al cabo de doce años, próximamente de un trabajo, durante el cual han sido resueltos algunos importantes problemas mineros. El pozo de esta extraordinaria mina, tiene 632 y media yards (varas) de profundidad, y su perforacion ha costado cerca de 100,000 libras. La empresa la acometió en 1847 mister Palmer Astley. Por setiembre de 1848, el pozo de la mina había sido perforado en unas 220 varas, cuando las obras se hallaron paralizadas por la irrupcion de un copioso manantial que hizo necesario el acudir a las bombas y acometer un túnel de 80 varas de largo. Esta obra fué concluida en 14 meses, y 14 varas fueron añadidas a la profundidad de la mina. Poco despues se encontró otro manantial que interrumpió las obras durante otros meses. Al cabo de cinco años de comenzada la mina, se había obtenido una profundidad de 476 varas, habiendo ocupado las últimas 163 veintinueve meses, a consecuencia de las dificultades que hubo que superar por ser muy dura la roca que atravésaba y por la necesidad de abrir otro túnel de 400 varas de longitud.

La perforacion del pozo se suspendió entonces por algun tiempo, y la mina se trabajó para la extraccion del carbon; pero en 1857 se determinó escavar el pozo de la mina Negra; a una mayor profundidad de 216 1/2 varas. Las operaciones se emprendieron con firmeza, a pesar de

las muchas dificultades y siniestras predicciones, y la empresa fué felizmente terminada la última semana por los mineros, explotándose en la mina Negra una hermosa capa de carbon de 4 pies 8 1/2 pulgadas de espesor, y calculada para un espacio de 30 años en 500 toneladas por dia. Veintidos capas laborables de carbon han sido atravesadas al perforar el pozo, como tambien otras ocho capas que variaban desde uno a seis pies de espesor. El pozo tiene generalmente 12 pies de diámetro, pero próximo al fondo se estiende hasta un diámetro de 19 pies 2 pulgadas. Está fortalecido con ladrillos de 9 pulgadas de espesor y con fuertes hileras de piedra de 8 en 8 varas. Hacia el fondo toma una inclinacion de una milla próximamente. La mina está servida por una muy poderosa maquinaria. Durante la obra solo han muerto tres personas.

La Paz, de Murcia, nada absolutamente dice acerca del estado sanitario de aquella ciudad. Fácilmente se comprende la razon de su silencio.

Durante los seis primeros meses de este año, han llegado a Alicante procedentes de Cuba 28 buques de todas clases, con 17,778 cajas de azúcar, de las cuales se vendieron 7,023, que dieron almacenadas 2,678; y continuaron para Levante 8,077. Los buques portadores fueron los siguientes: dos vapores; dos fragatas, trece bergantines, ocho palacas, una palaca-goleta, un brik y una goleta.

Parece ya cosa decidida que los distinguidos actores Sres. Romea y Arjona trabajarán en la próxima temporada cómica en el teatro de Novedades, donde se van a hacer grandes reformas, construyendo una escalera, poniendo antepechos a los palcos que sustituyan a las barandillas, y aumentando considerablemente el aluminado.

En Valladolid ha sido descubierta una compañía de monederos falsos y entregado a los tribunales alguno de los autores del delito.

En el ferrocarril de Valencia al Grao se ha colocado una nueva vía, de modo que los trenes de ida y vuelta se cruzan en medio del trayecto sin peligro de chocar, y el servicio se hace con toda celeridad y confianza.

La poetisa señora Coronado está ya casi enteramente convaleciente de la enfermedad que puso en peligro su vida, segun anunciamos oportunamente. Parece que dentro de pocos dias saldrá para Valencia, donde espera que se complete su restablecimiento.

Una carta de Paris que publica *El Diario de Barcelona*, dice: Hé aqui una noticia que bajo el pretexto del arte podría tener tambien un carácter político. Se habla de volverse a poner en escena la ópera de Carlos VI; esté usted seguro que el famoso aire, *Jamás el ingles reinará en Francia*, merecerá los aplausos de todo el público. Ya que hablo de ópera debo decir a usted que no ofrece ningun cuidado la vida de Roger a consecuencia de la dolorosa amputacion que ha tenido que sufrir. Su situacion es todo lo satisfactoria posible. Ayer tuvo lugar en el teatro Vaudeville la primera representacion de las *Mujeres honradas*; hacia en el teatro un calor insufrible; los espectadores eran escasos, lo que hizo decir a alguno: «Aqui no hay mas que mujeres honradas.»

No tiene fundamento de ninguna especie a pesar de darse por los periódicos con muchos ósos de fundamento, la noticia de que el gobierno trate de devolver los bienes al clero. Las negociaciones con la corte Romana continúan,

pero ninguno de los pasos que han dado hasta ahora dichas negociaciones autoriza semejantes creencias. Por lo demás es natural que ocupados en las gravísimas cuestiones que agitan hoy los Estados Pontificios, el Padre Santo no haya podido censurar a los asuntos de España toda la atencion que le han merecido en circunstancias normales. Así, pues, la especie echada a volar por los periódicos sobre devolucion de bienes, no solo carece de base por no haberse agitado últimamente semejante cuestion sino de verosimilitud; pues todo el mundo comprende lo poco propicia que son las circunstancias que hoy rodean al Sumo Pontífice, para ocuparse de otra cosa que de sus asuntos propios.

La atrevidísima operacion de la gastrotonomía ha vuelto a practicarse por segunda vez aunque con tan infasto éxito como las anteriores. El enfermo padecía tubérculos pulmonales y un cáncer del estómago con perforacion y comunicacion de este conducto con la tráquea. Estaba próximo a perecer de inanicion y las circunstancias se oponian a toda tentativa de cateterismo exofágico. El doctor Hahershon, de Londres, hizo la gastrotonomía, despues de la cual vivió el paciente cuarenta y cinco horas.

Las acciones suscritas en Málaga para el ferrocarril ascienden ya a 10,000, es decir, a mas del minimum determinado.

Ha llegado a Sevilla el Sr. D. Lucio del Valle, ingeniero a cuyo cargo estuvo la direccion de las obras para traer a Madrid las aguas del Lozoya. Segun parece, el Sr. Valle ha ido acompañado de otro inteligente individuo del cuerpo, a inspeccionar el estado en que se encuentran los trabajos de la via férrea de Jerez a Sevilla.

Acaba de llegar a la corte el actor Boland de resultas de haber quebrado la compañía de zarzuela que actuaba en Lisboa.

Con motivo de publicarse en Cádiz un periódico titulado *La Esperanza*, la vieja absolutista de Madrid dice a sus suscritores que no se dejen alucinar, pues no la une vinculo de ninguna clase con el colega andaluz.

La comision balneológica de la Sociedad imperial de los médicos de Viena, ofrece una medalla de oro al autor de la mejor Memoria sobre la cuestion siguiente: «Determinar por observaciones originales la utilidad de las aguas termales naturales, alcalinas y sulfurosas, relativamente al diagnóstico y al tratamiento de las enfermedades silicóticas.» Se admiten Memorias hasta el 31 de diciembre de 1860.

La situacion del mercado de Londres ha sido buena durante la última semana; las transacciones han sido numerosas, y se han hecho con facilidad; muy pocos negocios se han concluido menos de 2 1/2 por 100. Los ingresos de ferrocarriles son buenos comparados con los de igual época del año anterior; pero mas bajos que los de la semana precedente. Los valores han subido en general; pero lo que los caracteriza mas aun que la alza no proporcionada a la que ha tenido la renta, es la firmeza que han presentado a pesar de la baja de los ingresos.

Los valores españoles se han cotizado: en Zaragoza a 432; el mobiliario español de 460 a 465; la sociedad mercantil de 420 a 425; la Compañía de Crédito de 265 a 270.

Obra ya en poder del Sr. Serpa, ministro de Obras públicas de Portugal, la Memoria que el Sr. Brandao ha presentado acerca del reconocimiento que vino a hacer en España del terreno por donde se quiere traer un ferrocarril, a em-

salles arrojados a su tránsito; y empezó a seguir con paso vacilante el sendero cuya rápida pendiente conduce a los establos.

Sir Amaury se aterró con este último golpe, y empezó a notar que desde el primero hasta el mas humilde de sus vasallos, todos huian de él. Laura misma, desde la marcha del capellan, sentia disminuir su confianza en su esposo. Amaury se apercebía de ello, y su dolor no tuvo límites.

Sin embargo, la noble dama estaba próxima a dar un heredero a la casa de Larien; y el padre Anselmo consintió entonces en volver una sola vez al castillo para bautizar al recién nacido.

Segun las ordenes severas dadas por sir Amaury a sus hombres de armas, ningun extranjero penetraba ya en el castillo. La consigna concernia sobre todo a los peregrinos y trovadores v-gabundos, procedentes de tierra santa. Un dia, sin embargo, presentose un peregrino acompañado de una joven, cubierta con un velo, y vestida a lo oriental.

Este peregrino, tú lo conoces, Damian; es el que te trajo aqui en sus hombros.

«¿Qué dices? exclamó el joven; ¿estaria acaso dotado del privilegio de la inmortalidad? En verdad que mi razon se niega a creer semejante cosa.»

Tu razon, replicó la vieja Mauerabine, se parece a la de la mayor parte de los hombres; esta es una antorcha que arde sin alumbrar.

Pero paciencia; ya conocerás un dia al buen samaritano; a quien debes la vida. Pero volviendo a mi historia, el peregrino llamó al guardián de la paterná, y le intimó que le dejase pasar.

resonar; los perros, preparados a caza de los osos y javalíes, daban jemidos aterradores. Una sombra gigantesca se adelantó lentamente hacia el centro del departamento; y luego que llegó al primer arco, se detuvo. En aquel momento se oyó otro trueno mas formidable; y un relámpago que se prolongó durante dos ó tres minutos, disipó las tinieblas que envolvian el salon, y espació una claridad igual a la del sol. Amaury dió un grito espantoso, Laura se desmayó y el capellan apenas tuvo fuerzas para encomendarse a Dios, a la Virgen y a todos los santos. Beraud el Testarudo, con el cabello en desorden, la frente livida y la barba erizada, permanecia de pie a algunos pasos de la mesa; sus ojos arrojaban llamas, oíase el choque de sus dientes.

El caballero fantasma, cubierto de una armadura completa, fijaba su mirada amenazadora en su nieto transido de horror, y parecia amenazarle con el puño estendido hacia él; la aparicion fué visible durante un espacio de tiempo que pareció un siglo al desgraciado capellan; y sin embargo, solo duró algunos segundos. La luz del relámpago se apagó en fin, la ventana se volvió a cerrar bruscamente, y las tinieblas volvieron a entrar en posesion de su imperio.

Sir Amaury volvió en sí al cabo de dos dias; su primer cuidado fué llamar al anciano capellan, con quien tuvo una larga y grave conferencia; su conclusion sorprendió a todo el mundo, porque el P. Anselmo, luego que hubo concluido de hablar con Amaury, asució en voz alta su intencion de regresar al convento.

Acto continuo bendijo por última vez a los vasallos.

na permitió a Amaury levantarse y despedirse de la señora mas pronto que de ordinario.

Preciso es confesar, sin embargo, que Laura no pudo menos de agradecer al señor de Larien que se hubiera, en fin, determinado a hablar, porque no habían pasado tres meses desde la memorable entrevista de que el bosque de rosas y jazmines fuera testigo, cuando la nobleza de los alrededores fué invitada a asistir al casamiento de los dos jóvenes.

La nueva capilla podia ya servir para la celebracion del culto; un cenotafio maravillosamente esculpido, y sobre el cual se hallaba colocada la estatua de Beltran-Roger, ocupaba un lugar de honor a la derecha del altar mayor. El anciano capellan, que había visto nacer a los dos hermanos, y cuya débil mano había cerrado los ojos de sus padres, evocó todas las bendiciones celestes sobre aquellas dos frentes inclinadas bajo su mano. Un presagio de mal augurio turbó, sin embargo, la dicha de los nuevos esposos; al salir Amaury y las gradas del altar, vaciló, y hubiese caído segun se veia en el momento de haber prestado ayuda sir Savary de Meuleon, su pariente, cuya mano le sostuvo muy a propósito.

CAPITULO XI

Ya sabes, Damian, continuó la vieja Mauerabine, que la casa de Larien es nombrada por su antigüedad. Tiene por primer fundador al conde Beraud el Testarudo, cuya armadura de hierro se vé suspendida en el pitar del centro en la armería del castillo. La historia cuenta que este primer Beraud era un señor muy rubio;

EL CABALLERO DEL DIABLO.

EL CABALLERO DEL DIABLO.

EL CABALLERO DEL DIABLO.

EL CABALLERO DEL DIABLO.

EL CABALLERO DEL DIABLO.

EL CABALLERO DEL DIABLO.

EL CABALLERO DEL DIABLO.

EL CABALLERO DEL DIABLO.

EL CABALLERO DEL DIABLO.

EL CABALLERO DEL DIABLO.

EL CABALLERO DEL DIABLO.

EL CABALLERO DEL DIABLO.

EL CABALLERO DEL DIABLO.

EL CABALLERO DEL DIABLO.

EL CABALLERO DEL DIABLO.

EL CABALLERO DEL DIABLO.

EL CABALLERO DEL DIABLO.

palmar en Valladolid con el nuestro del Norte, cruzando por la Beira y por la rica provincia de Salamanca.

Han obtenido el *regnum executur*, para ejercer sus respectivos destinos, los sujetos que a continuación se expresan: D. Andrés Scotti y D. Francisco Ramos, lez, nombrados cónsules de las Dos-Sicilias, en Valencia y Málaga; D. Alejandro Ortenbach, en Dinamarca, en Barcelona; D. Carlos de Rondeceray, de los Estados-Unidos, en San Juan de Puerto-Rico, y D. Carlos Fritze, de Bremen, en Trinidad de Cuba. Asimismo S. M. se ha servido otorgar la autorización de costumbre a D. Antonio Loveroni, nombrado vice-cónsul de las Dos-Sicilias en Alicante.

Ha muerto en Barcelona el Sr. D. Fernando Patxot, conocido y estimado en el mundo literario con el pseudónimo de Ortiz de la Vega. El entierro que se verificó el día 4 estuvo concurridísimo. En representación de las varias clases de personas que constituían la triste comitiva, las ocho casas que pendían del negro atahú se repartieron en esta forma, á saber: las de la izquierda al Sr. D. Vicente Rius y Roca, catedrático de esta universidad, en representación del colegio de abogados; al Sr. D. Manuel Rimont, en representación del *Diario de Barcelona*, y de la *Corona*; al Sr. D. Jaime Patxot, en nombre de la familia del finado, y al Sr. D. Victor Balaguer, como representante de los literarios barceloneses; las de la izquierda, al Sr. D. Juan Diaz de Brito, como representante de la sociedad *la Salvadora*, de la cual el Sr. Patxot era uno de los directores; al Sr. D. Mariano Flotats, como director del *Telegrafo*; al Sr. D. Salvador Estrada, como delegado de los amigos del señor Patxot, y al Sr. D. José Ferrer, redactor del *Café*, como representante de los periódicos de literatura. El Sr. Patxot era autor de la famosa novela *Las ruinas de mi convento*, de unos anales de España que creemos están aun en via de publicación y de otras obras notables. Ha muerto á consecuencia de la caída que dignos habia tenido en una escalera. Lo que mas notable hacia á este escritor era la originalidad de su estilo.

En París va á haber una embajada persa fija. El personal, que se encuentra en camino para la capital, ha desembarcado en Marsella, deteniéndose veinte y cuatro horas en Lyon. El embajador es Hassan-Ali-Khan y vienen con él, según se dice, unos cincuenta jóvenes persas para iniciarse en nuestras artes y en nuestra industria. El movimiento intelectual que se advierte en Persia es debido á la influencia de Ferruk-Khan, primer ministro del Shah, y admirador entusiasta de Francia y de sus instituciones.

Dos magníficos puentes de hierro planchado acaban de colocarse cerca de Aranjuez, en la línea de Madrid á Alicante, sobre el Tajo y el Jarama, para reemplazar á los puentes de madera establecidos provisionalmente. De estos dos puentes, el uno, sobre el Tajo, ha sido construido por la gran fábrica francesa el Creuzot, y el otro, sobre el Jarama, sale de los talleres de los Sres. Parent y Schaken, situados en Oullins, cerca de Lyon. La colocación de este último puente se ha hecho en condiciones que merecen llamar la atención de todas las personas prácticas que se ocupan de estas cuestiones. El tablero metálico, eáteramente dispuesto y construido en la orilla derecha del Jarama, fue conducido despues con aparatos establecidos á propósito, encima de las pilas de alfilería, separadas entre sí por distancias de 28 y 35 metros. Durante toda la operación, dirigida por el Sr. D. Augusto Gatget, representante en España de la casa Parent y Schaken, y cuya importancia se aprecia fácilmente por la longitud del puente que mide 130 metros, y su peso que asciende á 210 toneladas, se dieron las mayores pruebas de su extraordinaria resistencia, pues apenas se notó la menor inflexión, cuando se encontró una parte del tablero, representando un peso enorme, fuera de todo apoyo, antes de llegar á las pilas ó á la orilla izquierda.

En el ferrocarril de Madrid á Alicante y Zaragoza se hizo el viernes una interesante prueba á presencia del ingeniero en jefe Sr. Prompt, y del Sr. Paquin, ingeniero del material; esta fué la de un nuevo sistema de wagones y locomotoras, inventado por el Sr. D. Edmundo Roy, á fin de poder construir ferrocarriles en condiciones muy económicas, con curvas de radios muy pequeños y fuertes pendientes. El sistema ha salido perfectamente de la prueba á que habia sido sometido; el wagon, construido en los magníficos talleres de la compañía en Madrid, pasó con suma facilidad en una curva de 125 metros adonde no lo podia seguir lo demás del material de su inmensa utilidad. Se sabe que este sistema ha merecido la aprobación particular del emperador de los franceses, que en su palacio de Saint-Cloud hizo construir por el inventor mismo un *specimen* de ferrocarriles, bajo las nuevas condiciones que habia indicado; y que habiendo obtenido las pruebas un brillante resultado, hizo el emperador entregar de su propio bolsillo á la compañía de Orleans una considerable cantidad para su continuación en una gran escala. Niun

país puede mejor que España sacar gran partido de esta invención; así es que agradecemos en gran manera á la compañía de Madrid á Alicante, la noble iniciativa que ha tomado en esta circunstancia.

La restauración del palacio de Artea, noble solar de la emperatriz de los franceses, está ya muy adelantada. Las cercas y cubos estierres, puerta de ingreso, sótanos y departamentos de esta parte, están ya terminados y presentan el aspecto mas gracioso; y aunque la torre interior no se halla en disposición de recibir á la augusta viajera, sigue su curso de adelantamiento y está concluida ya hasta el piso primero. Aficionada la emperatriz á las escursiones marítimas por las costas Vascongadas, según lo tiene probado en años anteriores, es muy probable que este año se decida á visitar su palacio vizcaino.

De orden del gobierno, la junta de agricultura de Sevilla, ha distribuido sesenta quintales de guano, entre varios labradores de la capital, de Carmona, Osuna, Marchena, el Arenal, Ecija, Fuentes, Montellano, Utrera, Dos Hermanas, Moron, Cantillana, Puebla de Cazalla y Castilleja del Campo.

Hé aquí los términos en que está concebida la moción de lord Elcho:

«Que se haga presente á S. M., por medio de un humilde mensaje, que la opinion de esta Cámara es que no sería compatible con el honor ni con la dignidad nacional, el que habiéndose observado en las últimas negociaciones la mas estricta e imparcial neutralidad entre las partes contendientes, y hecho toda clase de esfuerzos para impedir la ruptura de las hostilidades, se tomara parte ahora en alguna conferencia que tenga por objeto arreglar los detalles de una paz, cuyos preliminares fueron ajustados entre los emperadores de Francia y Austria.»

Dícese ahora que eran simples charlatanes los veintiocho supuestos médicos ejecutados en una población de la república mexicana. Esto se llama perseguir de veras á los intrusos. Por lo demás, se añade que en Méjico es la medicina una profesion muy considerada, que en las contiendas civiles se ha visto á veces suspenderse las hostilidades para que el médico pase de un campo á otro á ejercer su profesion, y que la red blanca que cubre su caballo en tales ocasiones, es una bandera parlamentaria respetada por todo el mundo.

El último balance del Banco de Inglaterra, comparado con el de la semana anterior, arroja los siguientes resultados:

Table with 2 columns: Description and Libs. ests. (Libras esterlinas). Rows include: Aumento en los depósitos públicos (410,779), Baja en los depósitos particulares (1,431,803), Id. en los anticipos sobre valores del gobierno (150,000), Id. en otros anticipos (548,472), Id. en la existencia metálica (242,264), Id. en los recursos disponibles (594,574).

Por la dirección general de Agricultura, Industria y Comercio, se saca á pública subasta, en cumplimiento de lo dispuesto por reales órdenes de 18 de julio último y 4 del corriente, el suministro de 1,437 fanegas de cebada y 7,620 arrobas de paja de trigo, que se calculan necesarias para la manutención de los caballos padores del depósito establecido por el Estado en Leganés. El remate se celebrará en el ministerio de Fomento el 16 del actual, á la una de la tarde.

Las representaciones de la compañía dramática que está funcionando en el teatro Principal de Barcelona, continúan llamando la atención del público. La comedia *El cuarto de hora*, y el drama *La fuerza de voluntad*, últimas producciones que se han puesto en escena, han agradado muchísimo, pues en ambas la señora Diez dió pruebas evidentes de las altas cualidades artísticas de que se halla dotada, y los señores Catalina, con su buen decir y mejor modo de presentarse, también alcanzaron buenos aplausos.

Se han cometido algunos escesos en Beniparril, pueblo inmediato á Valencia, con motivo de que por varios terratenientes forasteros no se guarda en el riego del término, el turno y orden que son debidos. Dice *El Eco de Valencia*, que aquel señor gobernador, con la actividad que le es propia, en el momento en que ha tenido parte de la ocurrencia, ha adoptado eficaces medidas, como lo son entre otras, la de poner á disposición del alcalde de dicho pueblo la fuerza de Guardia civil necesaria, tanto para que vuelva á regularizarse el turno en la distribución de agua, como para evitar que se reproduzcan hechos de tal naturaleza.

Ha llegado á Bilbao, según dice *El Irurao-bat*, el Sr. D. Manuel María de Santa Ana, diputado á Cortes y propietario de *LA CORRESPONDENCIA AUTÓGRAFA*.

Entre los regimientos franceses últimamente llegados á Marsella, procedentes de Italia, ha llamado muy particularmente la atención el 8.º de línea, cuya destrozada bandera por el fuego del enemigo, iba cubierta con un negro crespon

á causa de haber muerto en Solferino su coronel y teniente coronel. Era también objeto de señaladas simpatías la joven cantinera que se apoyaba en dos muletas y mostraba en su tostado rostro los padecimientos ocasionados por una grave herida de bala que la destrozó una pierna durante una de las acciones en que tomó parte su regimiento.

La llegada á Londres del marqués Lajatico, encargado por el gobierno toscano de una misión en Francia y en Inglaterra, ha reanimado en la prensa la discusión sobre el asunto de los ducados. El *Morning-Post* se declara enérgicamente contra la restauración de Leopoldo II en Florencia: para el caso en que los electores toscanos expresen la firme determinación de abandonar á la familia gran ducal. El *Morning Chronicle* no se muestra menos hostil á los soberanos desposeídos. Según él, «esta causa está entendida, y no les queda mas que encomendarse á la misericordia de sus jueces.» Ya es tiempo, añade, de que todo ese miserable régimen que ha pesado sobre Italia hace tanto tiempo, y sobre la Italia central en particular, desaparezca actualmente. Para esto, es de todo punto necesario que los patronos naturales de ese régimen desaparezcan también, á no ser, sin embargo, que estos últimos se humillen y den una plena y completa satisfacción.

Las noticias telegráficas recibidas hoy de Murcia son muy tranquilizadoras. La enfermedad degeneraba en cólicos biliosos, y todo hacia presumir que los casos aparecidos en aquella localidad eran exclusivamente ocasionados por los escesos en las frutas y hortalizas, y por el calor verdaderamente tropical que ha reinado este verano. Las defunciones eran muy escasas. La autopsia habia adoptado toda clase de precauciones, y la tranquilidad renacia en los alarmados habitantes de Murcia.

La Sociedad Económica de Amigos del País de Sevilla, acaba de acordar se anuncie un certamen literario para el mes de diciembre próximo, con el fin de estimular á la juventud estudiosa que se dedica al cultivo de las letras. Los puntos que servirán de temas, son los siguientes: Una composición poética á la Inmaculada Concepción. Otra composición poética á Murillo. Una memoria histórica sobre Colon.

El señor gobernador civil de la provincia de Teruel ha promovido una suscripción, con el laudable objeto de indemnizar en parte á los labradores que sufrieron las consecuencias del incendio ocurrido en la tarde del 24 de julio. Su señoría se ha suscrito por 300 reales, y por 100 cada uno de los consejeros provinciales. Además ha invitado á todos los empleados públicos de la capital, á fin de que contribuyan con lo que buenamente puedan. Parece que el ayuntamiento seguirá el ejemplo de la autoridad superior, abriendo la suscripción invitando al vecindario, siendo de esperar que este se apresure á secundar tan laudable pensamiento.

En la noche del 3 corrió en el teatro de Bilbao, según dice *El Irurao-bat*, la alarmante noticia de que el emperador de los franceses se hallaba gravisimamente enfermo, y que la noticia habia sido comunicada á una de aquellas autoridades por otra superior del país vasco. Semejante novedad alarmó de tal modo, como era natural, á la concurrencia, que por un momento reinó un verdadero pánico. Como se aseguraba con tanta formalidad el suceso, como que el origen era bueno, como en el ánimo público reina bastante zozobra por causa del estado político extranjero, la noticia fué acogida al principio como cierta, no obstante las presunciones y conjeturas á que dió margen, el buen estado de los fondos franceses que habian llegado pocos momentos antes y otras causas que se oponían á ello; pero cabia en lo posible la grave enfermedad del emperador y las gentes se hallaban en suspenso. Al momento trató de indagarse el origen, se acudió á la autoridad que se decía haber recibido el despacho, se dieron otros pasos convenientes, y resultó con grandísimo contentamiento de todos ser falso.

La *Lista del Lloyd* nos da la triste noticia que sigue sobre un buque de la matrícula Babilonia. El bergantín español *Fé*, su capitán Basterrechea, que navegaba desde Nueva Orleans para San Sebastian cargado de algodón y duelas se quemó en la mar: la tripulación se salvó desembarcando en la costa de la Florida.

Uno de los primeros actos del nuevo gobernador civil de Albacete Sr. Hurtado, ha sido el activar el expediente que existe en aquella provincia, sobre la creación de una cátedra de agricultura, tan necesaria en un país donde los conocimientos agrícolas se hallan en un atraso y una postergación que no puede menos de llamar la atención de la autoridad.

Las misiones reservadas no cesan entre Francia y el Piemonte. Indudablemente la inteligencia quebrantada hace un mes, vuelve á establecerse entre ambas cortes.

Segun escriben de Berna con fecha 27, los generales Klapka y Kossult se proponen publicar

una Memoria donde referirán la serie de sus negociaciones con el gobierno francés.

El correo de las islas Filipinas nos trae periódicos de Manila que alcanzan al 30 de mayo. Aquellas islas continuaban tranquilas. Del *Boletín oficial* tomamos las siguientes noticias, que merecen ser reproducidas:

«La tendencia de los negocios en la quincena trascurrída desde el día 16, es favorable para la exportación, por mas que comparadas ambas cotizaciones, la de aquella fecha y la de hoy resulten escasas diferencias. El cambio continúa subiendo: las subsistencias son abundantes y á precios regulares en todas las provincias, y se presentan también con abundancia los frutos que constituyen el comercio de exportación, por manera que nada por ahora induce á tener una situación menos conveniente, por lo que resta del presente año, para el comercio sobre los consumos interior y exterior. Los frutos peninsulares sostienen buenos precios, debiendo obtenerlos regulares las facturas de las fragatas *Torde y Luisita* así que se presenten; si bien harán aflorar un tanto la demanda, los arribos directos á Turon, que se esperan, de remesas directas de vinos, conservas, y frutos franceses.»

ESPIRITU DE LA PRENSA.

El Occidente dice que las oposiciones en vista sin duda del mal éxito que han tenido hasta ahora sus ataques al gobierno, han cesado en sus tareas.

El Conciliador cree que el tratado de paz de Villafranca ni ha satisfecho á los pueblos, ni les ha devuelto su perdida tranquilidad.

El Glosario Público discute con *La Esperanza* sobre los principios de la escuela absolutista.

La Discusión continúa su polémica con *El Occidente* sobre los sistemas políticos y los partidos mellos.

La Iberia, contestando á los periódicos ministeriales, que aseguran que el partido progresista español está muerto, dedica un artículo á probar lo contrario.

La Regeneración continúa haciendo reflexiones de paso que contesta á *El Día* sobre la vuelta á España del infante D. Sebastián.

Las Novedades cree que es imposible señalar un término á la paz firmada en Villafranca y que su duración depende quizá de su capricho, y añade que de las discusiones del próximo Congreso podrán deducirse algunas consecuencias relativas al particular.

El Día se esfuerza en probar que la situación y el gobierno son esencialmente moderados.

COMUNICADO.

Londres y agosto 3 de 1859.

Sr. director de *LA CORRESPONDENCIA AUTÓGRAFA*.

Muy señor mio: Con esta fecha remito al periódico *El Conciliador* el siguiente comunicado, que ruego á Vd. inserte en su apreciable periódico, por lo que le quedará reconocido su afectísimo seguro servidor Q. S. M. B.—El director de *La Peninsula Española*, J. S. BAZAN.

Sr. director del periódico *El Conciliador*. Muy señor mio: Sírvase Vd. insertar en su periódico el siguiente comunicado, por lo que le quedará reconocido su seguro servidor Q. B. S. M.—El director de *La Peninsula Española*, J. S. BAZAN.

En el núm. 832 del periódico *El Estado*, correspondiente al 29 de julio, se lee el siguiente párrafo copiado del que Yd. dirige.

«Una publicación ministerial, cita ayer nada menos que tres párrafos de un periódico que sale á luz en Inglaterra con el título de *La Peninsula Española*, para probar que el Sr. Mora ha dado el golpe de gracia á nuestro partido, así como que el general O'Donnell es el hombre destinado por la Providencia para estirpar la inmoralidad, lo que le elevaria á la categoría de héroe.

«La cita no puede menos de honrar á nuestros compañeros de la prensa y al gobierno, objeto de dichos elogios, si se tienen en cuenta los antecedentes que del indicado periódico, ofrece nuestro colega *El Conciliador*.

«Con decir que *La Peninsula Española*, es el órgano en Europa de los filibusteros que pretenden arrebatarnos la isla de Cuba, comprenderán nuestros lectores cuanto deben enorgullecerse á los unionistas sus aplausos. Nosotros nos sonrojáramos de que nos elogiase un diario que ha tenido, no hace mucho, la osadía de escribir, que cuando la expedición del general López, los soldados españoles, heridos en el encuentro, lo fueron por la espalda, porque huían como liebres ante las asquerosas filibusterías de Nueva-Orleans.

«Como de dejar sin el debido correctivo una tal calumnia podrian inferirse graves perjuicios tanto á mi honor y patriotismo, que no cedo al de ningún español, como á los intereses de la empresa de este periódico, pido á usted se retracte pública e inmediatamente, 1.º de la asercion de que *La Peninsula Española* es el órgano de los filibusteros en Europa. 2.º De la de que en él se haya dicho jamás que cesando la expedición del general López, los soldados españoles heridos en el encuentro lo fueron por la

espalda porque huían como liebres ante los filibusteros de Nueva-Orleans.

En la inteligencia que de no hacerlo así lo demandaré como calumniador ante los tribunales competentes españoles.

Entre tanto desaloje á los que tienen la colección de *La Peninsula Española* en Madrid á que citen el número y reimprimen y publiquen el artículo en que se hayan insertado tales palabras.

VARIETADES.

Bajo el epigrafe de *Tres malvados* hace un diario de Barcelona el siguiente curioso relato:

«Ayer no hubiéramos podido decir ni una palabra de la leyenda histórica siguiente. Pero hoy ya está abierto el candado que nos imponía silencio. Muchos de nuestros lectores no ignorarán que veinte años há, al terminarse la guerra civil, se consumó en este Principado un robo de mucha importancia. Consistía en oro y piedras preciosas. Lo que ellos no saben seguramente es, que á los dos días de efectuado el robo, tres individuos se encaminaban á la frontera de Francia por caminos descarrados. Uno de ellos se habia adelantado como para ir á la descubierta. Los dos que venían detrás hablaron unos momentos en voz baja.

—Nuestro compañero, dijo uno de ellos, es amigo de los guardas, y va á tendernos un lazo.

—Es preciso desprendernos de él á toda costa.

—En este caso, paros iguales de su hacienda.

—Convenido. Vamos á pasar el puerto. Allí el viento, y lo estrecho de la senda no dejn volver la cara atrás. Me pongo detrás de él á dos pasos de distancia, y le doy despedido. En todo caso, tú eres mi reserva.

—Dame la mano, y no te olvides de lo dicho. Partes iguales.

En esto el que habia tomado la delantera se detuvo para esperar á sus dos compañeros.

—Dentro de media hora, dijo, ya estaré más en salvo, y cada uno podrá hacer de lo suyo lo que quiera. Voy á asegurarme de que mis dos cachorros están bien cargados. Al primer guarda que se presente, fuego, y á escape. En estos momentos de peligro es cuando tengo mas cañino que nunca al oro que llevamos ganado.

—Al avío, dijo uno de sus compañeros; tu formarás la vanguardia, y dispararás el primero: nuestro amigo, que lleva como tú dos pistolas, formará el centro; y yo que no llevo mas que una, iré á retaguardia.

Los tres se adelantaron subiendo por aquellas colinas, á despecho del viento que los azotaba, y de la oscuridad que se iba ya tendiendo sobre ellos. El primero iba pensando en su interior de qué manera podria desprenderse de sus compañeros, y arrebatárselos el oro que llevaban. Voy á estraviarlos, decía para sí, amartillando sus dos cachorros, los tumbos, los despojo, y les doy por sepultura estos barrancos que no tienen fondo. El segundo amartilló también sin ruido una pistola, y seguia al primero, y estaba atisbando el momento favorable para disparar contra él á quemarropa. Pero amartillemos también la otra, decía en sus adentros. El primero se detuvo para poner en ejecución sus planes. Toma eso, le dijo el segundo, disparando contra él á boca de jarro y tendiéndole á sus pies. Entonces el matador se volvió contra el tercero, para consumar su crimen con un nuevo atentado, y dijo también: toma eso. Pero al volverse recibió en el pecho una bala disparada por el tercero; que le dijo: estaba prevenido, y ahí tienes tu pago.

Es inútil decir que el tercer malvado despojó á sus dos compañeros, y pasó la frontera. Pero desde aquel día la justicia de Dios le ha ido persiguiendo por todas partes. Estuvo en Africa; allí se dió la vida de un potentado; allí malgastó en la disolución el fruto de su crimen; allí se vió obligado á sentar plaza de soldado; allí derramó lágrimas, contó un día este tremendo caso á una persona respetable, suplicándole que no le hiciese público hasta que él hubiese muerto, y de allí salió recientemente para el teatro de la guerra; y hoy hemos sabido que en la última batalla que se han dado los aliados y los austriacos, aquel desventurado recibió en el pecho una bala que le dejó cadáver.

PARTES TELEGRAFICAS.

Paris 6. Quedan el 3 francés á 70; el 4 1/2 á 97.25; el interior español á 42 el diferido á 32 1/4.

Londres 6. Quedan los consolidados de 95 1/4 á 3 1/8.

Paris 8. Han debido reunirse en Zurich el día 6 los plenipotenciarios encargados de convertir en tratado definitivo los preliminares de Villafranca. Estos plenipotenciarios son: por Francia, el baron Bourqueney y el marqués de Bonnevill; por Austria, el conde de Colloredo y el baron Meylembourg, y por Cerdeña, el caballero Dessambrois.

Bolsa de Madrid, 8 de agosto.

3 consolidado publicado.

Al cont. 43-10 y 5.

3 diferido.

Al cont. 33 por 100 y 32-95.

